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吴金贵第五次出任上海申花主
教练后，顾超给吴金贵发去了祝贺微
信。顾超说：“是吴导把我带上了中超
舞台，他是我的恩师，平时我们也经
常保持着联系。”

2011赛季，顾超从上海东亚来到
了杭州绿城，慧眼识珠的吴金贵在当
年的7月6日，让顾超踢了第一场中超
联赛，当时杭州绿城1比1战平大连实
德。10天之后，顾超在绿城和阿森纳的
热身赛下半场比赛中出场，他上场后
力保大门不失，帮助绿城1比1战平阿
森纳。“逢年过节的，我都会发微信短
信问候下吴指导。”顾超说，“上赛季
他带青岛队的时候，有一段时间身体
不是很好，我曾联系了他，他和我说
了当时的一些情况。”

在顾超看来，中国足球目前的大
环境下，该给吴金贵这样的国产教练
更多展现机会了。“这些国产教练，有
很丰富的执教经验，也学习过国外先
进的东西，如果他们能把自己的学识

用在球队中，对于球队的提升是很有
帮助的。今年申花的经济情况不太
好，吴导能在这个时候接手，是需要
很大勇气的，也祝吴导能带队取得好
成绩。申花今年虽然很可能用全华
班，但他们的国内球员实力不弱，感
觉今年球队定位也不会太高，应该就
是全力保级了。”

顾超的另一位恩师徐根宝，现在
依然在崇明岛做着足球青训。“我们
都是徐导从小带大的，十几二十个球
员，每年到了大年初二，都会一起去
崇明岛看望徐导。徐导过的是农历生
日，大年初二就是他的农历生日。徐
导一门心思扑在足球上，人活得有寄
托，都快80岁的人了，一点也看不出
实际年龄。”顾超说，“现在觉得徐导
和蔼多了，就像一个慈父。我们小的
时候，他可严厉了，嗓门很大，我们看
到他都特别害怕……”

有意思的是，顾超去年去给徐根
宝过生日时，徐根宝问苏宁有没有给

顾超发工资，还开玩笑说“别买东西，
你奖金还没发”。这个网上流传很广
的小故事，也成为了徐根宝和顾超师
徒情深的见证。今年农历大年初二，
弟子们给徐根宝过生日，前一天国足
刚刚输给了越南，徐根宝表示“国家
队昨天输球了，说快乐足球，你说今
天能快乐吗？输球肯定不快乐，还大
年初一输。”

看到中国足球的现状，徐根宝做
的并不是谩骂，而是在默默地做着努
力。“徐导现在有两个队，一个快要踢
中冠了，另一支球队正在备战全运
会。他当时抓我们这个年龄段的全运
队，我们最终拿到了全运会冠军。这
次期待徐导能再带一支全运冠军队
出来，为中国足球培养出更多的人
才。”

至于上海海港新赛季中超联赛
的前景，顾超非常看好。“海港的实力
很强，今年应该还是冠军的有力争夺
者。”
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G 顾超在上赛季超甲附加赛中零封对手青岛队， 这是他整个赛季出色表现的一
个缩影。 在江苏苏宁队解散一年多后，顾超将重新回归中超赛场，目前他正跟随着
浙江队在杭州进行集训。

尽管没有代表上海的球队踢过中超联赛， 但上海人顾超依然非常关心上海足
球。在与记者聊到和浙江队一起备战新赛季的时候，顾超也聊到了中国足球的大环
境，以及他在上海的恩师徐根宝和吴金贵……

超人归来时

专题撰稿 特约记者 徐毅

牵挂金贵，惦记根宝

今年1月，浙江队通过超甲附加赛
拿到了新赛季中超入场券。浙江队从
苏州回杭州的大巴上，顾超就在电话
里告诉记者：“真是开心啊！从我个人
的角度来说，当年离开后，球队不幸降
级了。我一直有个心愿，要和球队一起
回到中超，这也是我这个赛季回归浙
江队的原因，现在终于如愿了。”
浙江队去年的冲超，并非一帆风

顺，在顾超看来，最艰苦的时刻在第四
阶段。“第四阶段我们先是平了贵州
队，然后遭到两连败，先后输给了成都
蓉城和武汉三镇。原本大家都对直接
冲超充满了期待，信心也很足，但这三
场比赛一打，队里的气氛有些压抑，而
且三四场一天的比赛，密度很大，大家
要想调整心态也很不容易。”
当时浙江队所有人都意识到，“最

危险的时候到了”，如果不做出调整，
冲超的目标可能就没法实现了。去年
年初，队里投票产生了四个队长，分别
是程进、顾超、董宇和梁诺恒，四个人
召集队员们开了会，让大家讨论了之
前比赛没踢好的原因，然后汇总想法
后，和教练组进行了沟通。球队随后迅
速走上正轨，最终以四连胜结束联赛，
拿到了去年中甲联赛的第三名，从而
获得了超甲附加赛的资格。

“大家当时达成共识，如果那个时
候不咬牙坚持，就会前功尽弃了，此前
所有的努力都浪费了。”顾超说，“所以
哪怕梅州客家最后一轮联赛绝平，拿
走了直接冲超的名额，我们所有队员
还是用非常积极的心态，去拼两场超
甲附加赛。”

在两场超甲附加赛中，浙江队以1
比0的总比分获得了新赛季中超联赛
的入场券。对于浙江队能在附加赛中
胜出，顾超认为：“我觉得我们的准备
工作做得好，大家都看了很多遍对手
的录像，对对手特点掌握得很清楚，踢
法也很有针对性。”

浙江队现在面临的困难是，西班
牙教练团队还无法入境，只能通过视
频来指挥训练。顾超说：“我们起床后，
乔迪会在北京时间上午9点半给我们
开视频会议，西班牙时间已经是凌晨
了，他要和大家交待好各方面情况，才
能去睡觉，挺辛苦的。”浙江队现在由
几名中方教练在带队训练，其中谈杨
是刚刚退役进入一队教练组，顾超认
为谈杨起到了非常重要的作用。“谈杨
适应得很不错，而且他和球员的年龄
差不多，又是踢球出身的，感觉像大家
的‘老大哥’，能起到和教练组沟通的
桥梁作用。”

和对中国足球一样，尽管浙江队目前
的备战还存在着困难，但顾超对浙江队新
赛季还是充满了期待。“对于重返中超的第
一个赛季，相信大家都会非常珍惜，我们要
站稳脚跟，在中超联赛尽快立足。对于升班
马来说，联赛开局肯定很困难，我觉得打好
开局最关键，一方面可以树立信心，第二方
面，联赛开始后抢到足够的分数，就可以为
保级甚至更上一层楼打好基础，所以我们
要从第一场比赛开始就抢分。”

输给浙江队而降级的青岛队，最近的
生存处境比较尴尬，其实目前关于中国足
球俱乐部的一些“解散”“欠薪”的新闻接连
不断，聊到这一点，顾超只能苦笑。“我和苏

宁的队友也经常会联系，有时候大家会聊
起，怎么才能拿回欠薪？”苏宁解散后，有些
找到下家的球员，在新的俱乐部又遭遇欠
薪，顾超说，“相比起来，我是比较幸运的球
员之一，浙江队在经营足球方面一直蛮稳
定和正规的。”

中国足球现在陷入低谷，特别是对足
球的投入和球员收入都大幅度下降，顾超
对此保持了很好的心态。“我经历过好的时
候，也会去接受现在这样的情况。踢球是我
的职业，我没法去改变一些东西，只能争取
让自己做得更好。球员要去调整心态，去面
对各种不确定性。我对中国足球的未来还
是充满期待的。现在看起来，可能球员收入

少了，但可能会有更多年轻球员获得踢联
赛的机会，他们能更快地成长起来，等到他
们能挑大梁了，中国足球或许就有新的希
望了。我们这一代现在还在坚持踢球，一方
面是因为热爱，另一方面，是想让年轻球员
看到希望。我们能踢球的年数不多了，他们
还有很多年，但如果我们都放弃了，他们会
觉得，踢球是不是真的不值得了？我们要做
好年轻球员的引路人。”

顾超从来都是一个乐观的人，这次对
于中国足球，他也是非常乐观：“我坚信等
泡沫被挤掉后，中国足球会反弹的，我们要
对这个行业充满期待，我坚信未来必定会
有彩虹。”

面对现实，挤泡沫后中国足球会有反弹

乔迪“云指挥”挺辛苦的

顾超的杭州岁月：2011赛季———2015赛季、2021赛季至今

期待徐导再带出一支全运冠军


